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不能让高收入者阻碍公布基尼系数

□余丰慧

国家统计局局长马建
堂表示，依据现有资料计算
结果感觉到偏低，所以就没
有发布城镇居民基尼系数，
原因主要是难以获取高收
入阶层居民真实的收入信
息(1月18日《新京报》)。

基尼系数是意大利经
济学家基尼根据劳伦茨曲
线所定义的判断收入分配
公平程度的指标。这个比例
数值在0和1之间，是国际上
用来综合考察居民内部收
入分配差异状况的一个重
要分析指标。通常认为，基
尼系数低于0 . 2表示收入过
于公平，把0 . 4作为收入分配

差距的“警戒线”，故基尼系
数应保持在0 . 2～0 . 4之间，
低于0 . 2社会动力不足，高于
0 . 4社会分配严重不公，引发
社会不安定。

有机构统计认为，我国
2007年已经超过警戒线0 . 4

达到了0 . 48，而目前已经超
过了0 . 5。由于部分群体“隐
性福利”的存在，中国实际
收入的差距更大。这个“隐
性福利”可能就是马建堂局
长所说的“难以获取高收入
阶层居民真实的收入信息”
那部分。这部分“隐性福利”
包括高收入阶层偷逃税收
那部分收入、官员等权力人

“灰色”收入甚至腐败收入、
形形色色的利益输送以及

党政行政部门、国企内部等
发放的各种额外福利。这可
能是阻碍城镇基尼系数公
布，进而阻碍全国统一基尼
系数公布的拦路虎。

马建堂局长一句“难以
获取高收入阶层居民真实
的收入信息”实际透露出许
多问题。除了证明“灰色”收
入、贪腐等腐败收入以及偷
逃税款为目的的高收入阶
层收入长期游离于统计之
外以外，更加证明当前建立
在收入上的各种统计指标
真实性问题，直接影响到城
镇居民收入、城乡收入差
距、贫富悬殊程度的真实
性，间接影响到消费指标、
购买力指标的真实性等等。

这些数据失真，影响是巨大
的，对决策层的决策干扰是
严重的。改革开放这么多
年，中国经济飞速发展，百
姓收入快速增长，而至今连
一个高收入阶层收入的真
实信息都难以获得，这是我
国统计事业的悲哀！

关于基尼系数如何公
布问题，笔者一直不赞成将
农村和城市割裂开来。基尼
系数是衡量判断一国收入
分配公平程度的指标，是一
个国家在收入分配制度政
策决策上的重要参考。而中
国收入公平程度和差距状
况，城乡收入差距情况是重
要因素。如果割裂开来公布
城市和农村基尼系数，那

么，不但是欲盖弥彰，而且
严重误导决策层，使得这个
指标在缩小城乡差距上失
去作用，没有任何意义和公
布价值。这次公布的2011年
中国农村居民的基尼系数
是0 . 3897，低于国际通用警
戒线0 . 4，在0 . 2～0 . 4的合理
区间，显然不能令人信服。

笔者建议，必须尽快攻
克“高收入阶层居民真实收
入信息获取难”这个难关，
笔者不相信它比“哥德巴赫
猜想”还难。统计、税务、纪
委部门应密切合作，不妨以
彻查高收入阶层偷税漏税
和强力推行党政、国企各级
领导人公布公开个人收入
和财产事项作为突破口。

封二

□韩青

针对大部分公务员处
于亚健康状态，出现新“三
高”(血压高、血脂高、血糖
高)，广东省人大代表陈宗文
联合其他10名人大代表建言，
领导干部、尤其是省市领导应
带头休劳动法赋予的“带薪
假”，并积极鼓励和支持其他
公务员休假，以消除基层公务
员不敢休假的顾虑(1月18日

《广州日报》)。
建言一出，骂声四起。

但我觉得，“让领导先休”并
无不妥，因为这是法定福
利，而不是特权福利，是所有
劳动者共有的，而不是领导干
部专享的。既然如此，领导干
部带头年休有何不妥？保障公
职人员应有的法定福利，让他
们光明正大地享有，既有助于
消减“灰色”福利，也可增强普
通劳动者索要正当福利的维

权意识。
我们在电视节目中经

常听到美国总统去戴维营
度假、英国首相中止度假赶
回伦敦之类的新闻，可见，
这种领导带薪休假，即便在
西方民主国家也很常见，人
家公民没觉得有啥不妥，为
何一到我们这边就水土不
服、民愤高涨了呢？大概是
因为不少人没享受到带薪
休假的实惠吧？这当然值得

呼吁、争取，但“允许一部分
人先休”也不失为一种策
略。公职人员休假与普通劳
动者休假并不矛盾，还会相
互助益。

如果这一建言能加上
对普通劳动者带薪年休状
况的调查，并依此分析法令
难以落实的原因，是因执法
乏力、监督缺位造成的，还
是和计件工资制有关等，那
么，建言会更有价值，“让领

导先休”也会得到更多人的
理解。可惜现在的建言只是
为了缓解公务员亚健康状
态，可“三高”和带薪休假似
乎没有多大关系，难怪有人
说拿带薪休假说事是开错
了药方。但是让领导“先天
下之休而休”，没什么不可
以，只要别忘了该休的不只
是领导干部和公职人员，要
别走形为“领导不休，天下
莫敢休”。

我们必须增强对通货
膨胀的一些容忍度，因为如
果我们把通货膨胀压到零，
现在是不现实的，也是不可
能的，而且对经济的损害非
常之大，而下一步应该考虑
保经济增长的问题。

——— 北京大学光华管
理学院教授曹凤岐说。

故乡应该让我有回家
的感觉。而让我真正有“到
家了”感觉的，却应该是我
们中国的传统文化。回到中
国的传统文化中来，我的心
里才是最踏实的。

——— 作家白先勇说。

许多学生为了更好找
工作而读研，和社会环境有
关，社会正在经历所谓“文
凭病”的时期，西方社会也
曾经经历过。现在社会的人
才消费观念也在变化，用人
单位要考虑每个岗位的成
本，随着人才分层成本增
加，人才市场渐趋理性化，
这种情况下，读研不能解决
就业的根本问题。

——— 清华大学教育研
究院教授袁本涛说。

要重新唤起住房消费
作为经济增长之动力，最为
关键的是去除住房市场的
赚钱效应，让住房价格全面
下降，让消费者真正有能力
进入市场。说到底，这也是
中国楼市“量降价滞”僵持
近两年的关键所在。如果楼
市不转型，要使住房真正成
为重要的消费市场并非易
事。

——— 中国社会科学院
金融研究所研究员易宪容
说。

>>声音

“让领导先休”并无不妥
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如果基尼系数数据失真，影响是巨大的，对决策层的决策干扰是严重的。
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